

## SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

## PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 céntos.

# La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 8, BAJO.

Telegramas: Región

## SENADORES

Ya toca á su fin el período electoral.

La próxima fiesta dominical se celebrará en el orden político eligiendo la Cámara alta ó de los señores.

Entran en su composición representaciones del orden social, como la aristocracia, la milicia, el clero, la riqueza, pero unidos á la representación del elemento individual en igual forma que el Congreso, siquiera varíe el procedimiento y solo pueden ejercitar el derecho de sufragio los que poseen determinada riqueza contributiva.

En esta campaña hemos de confesar que la provincia sale mejor librada.

Los intentos de relegar al olvido afectos, vínculos de región, y cartas de naturaleza han fracasado por completo.

Podemos congratularnos de ello.

No ostentarán por regla general la representación de Guadalajara en el Senado elementos advenedizos, personas que solo en el mapa conocen la provincia, sino que antes por el contrario podemos estar orgullosos de ver que las clases directoras al orientar al Cuerpo electoral en el cumplimiento de sus deberes han sabido inspirarse en los más gratos afectos, ofreciendo como solución una candidatura compuesta de personas respetables, sin parar mientes en su distinta filiación política.

La provincia sabrá corresponder cumpliendo como buena á esa orientación y haciendo caso omiso de todo ideal político, cuidara seguramente de elegir los mejores, dando la participación debida á los que por sus talentos y posición social se han hecho acreedores á la confirmación de los poderes que en elecciones pasadas les fueron conferidos.

De lamentar es que en forma expresa y concreta no pueda concederse el mandato por clases determinadas, pero ya que la ley no lo autoriza, estamos seguros de que los mandatarios no han de olvidar que los compromisarios sus mandantes, son á su vez la representación genuina de la clase agrícola de esta provincia, y que á su celo é inteligencia confían con el voto la defensa de sus más caros intereses.

Posible es que no tardando se vean aquellos amenazados de inminente ruina cuando se someta á discusión en la Cámara tratada de comercio, que si á toda la nación importan, afectan á esta provincia de modo especial por ser la importación de cereales la llave de los convenios.

Para entonces quedan empleados y sus mandantes confían en que llegada la ocasión, todos los esfuerzos de su poderosa inteligencia y todas las energías de su firme voluntad, se pondrán á tributo para que en armonía con el interés general de la Nación no se sacrifiquen en obsequio de los menos los preciados intereses de los más.

## Pequeñeces

III.

### HISTORIA EN TRES CARTAS

#### Del romanófilo al romanófilo

Estimable amigo: Yo no sé, ni puedo presumir los efectos causados por su cariñosa carta, pero de mí sé decir y lo consignaré como mérito á la sinceridad de que alardeo, que la anterior á la presente debió ser retrato fiel arrancado á la realidad, por cuanto he merecido la cariñosa simpatía y adhesión del elemento joven de los partidos políticos caracenses, muy deseoso de mostrar su valía y de conquistar los puestos

más elevados que concedidos son por la honrosa confianza del cuerpo electoral.

Esas ideas redentoras, de pureza y regeneración pública, de legítima emulación, me comunican íntimas satisfacciones y yo, que no soy joven, noto en mí sus entusiasmos, me contagio de sus deseos y no aspirando á nada, recuerdo aquellos célebres versos:

«La redención de mi patria en la juventud la busco, que Dios también buscó un joven para redimir el mundo.»

Y si el periodista verdadero es como la polea,

solo sirve para que unos suban mientras él, dá vueltas,

muy conforme con mi oficio, de premio excelente me serviría contemplar el encumbramiento de los Zabías, los Loperré, los Solanos, los Corral, Celada, Aragón, Aguado, Ignésón, Villanueva, García Montesorro y tantos otros, y no se duelen de que no los cite, que oportunidad he de tener y ocasiones, más que sobradas me han de dar, para que todos ellos alcancen lo que tan justamente ambicionan.

Y dejando por hoy al elemento bisono, pero aguerrido de nuestra política provincial, estudiemos á los veteranos, no exentos de cruces; algunos, por que han sido crucificados, otros, por que honrosas cicatrices les hicieron merecer las condecoraciones que ostentan.

\*\*

Dos nombres vienen á los puntos de mi pluma y en libertad ésta, los consigna:

Ricardo Martínez y Valentín Ayuso.

Razón social que se ha mantenido unida, perfectamente ligada en nuestros manejos políticos de algún tiempo á esta parte y que por la campaña de Brihuega ha roto antiguos vínculos y declarándose independiente, cada uno de los que la formaban, atentos á los dictados de su conciencia, se han esforzado por favorecer á sus respectivos candidatos; y mientras Ayuso, se fué por los derroteros de la oposición, D. Ricardo se condujo como perfecto ministerialismo, mientras aquel se rebeló á los compromisos políticos del ilustre prócer é individuo del actual gabinete liberal, el distinguido doctor se mantuvo acorde á una disciplina, que mucho le eleva á la consideración pública, cuando esta disciplina entraña abnegación, sacrificios, olvido de propias y personales conveniencias.

A maravilla defendió V. la conducta de D. Valentín y yo sin censurarla, con lo cual doy á V. ejemplo de moderación, me concretaré á desvanecer los cargos que en la suya interesaba contra el Sr. Martínez, que de vulgar, solo tiene el apellido.

\*\*

Sin embargo, me permitiré un comentario que constituye un recuerdo á mi carta anterior.

¿No hemos sido entre todos y yo también reclamamos mi parte, los que elevamos á D. Valentín Ayuso?

¿Pues á qué viene, que una vez elevado, todas nuestras saetas se dirijan contra él?

Nuestra idiosincrasia especialísima, surge siempre, dando la razón y robusteciendo las afirmaciones de mi carta.

Yo entiendo, que su mayor subida no nos lesionaría, mucho más, si tan discutido personaje exteriorizándose y buscando comunicaciones con la opinión, arroja todo el lastre de su influencia en beneficio de los que le rodean y con justicia, deban merecer su patronato.

Santo y muy bueno, el acaparamiento del poderío, pero para distribuirlo entre aquellos, que más lo han menester.

\*\*

Si el Sr. Hernández, hubiese aceptado la senaduría que se le ofreció, no diera lugar á esta nuestra correspondencia.

Y no me hable de indignidad, que en el concepto político no tiene grandes eficacias, pero más principalmente, cuando se acepta con prioridad un distrito para diputado á Cortes. El hecho de esta generosa y gratuita cesión, que en un principio saboreara el candidato silvestre, le inhabilita para protestar del ofrecimiento ulterior.

Quizá esta conducta avaloró la seguida por el Sr. Martínez, única posible entre aquellos

que se afilian á un partido político, solo viable por la más exquisita ordenanza y delicada disciplina.

Respondiendo el Sr. Martínez á este respeto que merecen siempre las indicaciones y compromisos del de arriba, ha dado pruebas de una gran lealtad, virtud estimable que V. bondadosamente en la suya reconoció y conducta que elogiada, cual se merece, constituye un título más á favor del Sr. Martínez, de las primeras figuras en el distrito de Brihuega y que por propia voluntad quiso anularse demostrando con su celo y gallarda actitud en tan crítica ocasión, que no es capaz de enturbiar nunca la limpidez de su historia liberal.

No se achaque V. tanta pureza y puritanismo, caso contradictor, pues tales virtudes no son exclusivas de los que como V. piensan, algo alcanzan á los demás; no se presente disfrazando mañerías, que todo político honrado puede ostentar el lema de procurador de la moral pública.

Y siempre devoto respetuosísimo de ésta, no lo soy menos de la cariñosa amistad con que se repite á su distinguida consideración.

..X..

## Plato del Día

### LA FIESTA DE SAN FERNANDO

#### CARTA DE UN CADETE Á SU NOVIA

Idolatrada Pilar:

Como sé te ha de gustar que toda la carta esta la dedique á reseñar el día de nuestra fiesta, empiezo por anunciarte no sé de que son mis huesos y eso que, por no enfadarte, ni en el baile tomé parte ni en el banquete hice excesos.

Tan constante y fiel te fuí, que aunque niñas seductoras tuve al lado á todas horas, pensé solamente en tí, en tí que tanto me adoras, y al pensarlo, me decía con voz que apenas se oía y, es natural, apenado:

—¿Si estuviese aquí, á mi lado, la que prometió ser mía!... ¡Qué animación! ¡Qué jaleo! Por la mañana, á la misa de campaña, en el paseo la Concordia. Fué concisa y aquello fué un jubileo.

Luego después al banquete, servido de rechupete por el renombrado Fornos. (No hubo interiores trastornos ni hizo falta el anisete.)

Después á la becerrada; la plaza muy animada, abundando las chiquillas de tez graciosa y rosada, luciendo blancas mantillas.

¡Qué presidentas, Pilar! Las tres superabundantes. Tanto, que al verlas entrar de tí me llegué á olvidar, aunque por cortos instantes.

Hubo lances superiores y aplausos atronadores para Franco y Molinello, que son unos matadores de primísimo cartello.

siendo el cluc de la corrida el caballero Polanco, que con riesgo de su vida y puesto de punta en blanco, quieto aguantó la embestida del bicho enmedio del ruedo, mereciendo una ovación, porque tiene corazón y á su lado Don Tancredo es un pipi y un chambón.

Del baile ¿qué te diré? Pues que aunque yo no ballé acordándome de tí, desde una puerta admiré las niñas que había allí,

y te puedo asegurar, aunque me arranques, Pilar, andando el tiempo el bigote, que me permití admirar más de un nacarado escote.

Fiesta como la pasada siempre ha de ser recordada con satisfacción por mí, aunque resultó amargada por estar lejos de tí.

Adios, y perdón te pido si crees que fiel no he sido al amor que te juré; ya sabes que no te olvidé y que es tuyo tu

JOSÉ.

## ¿SOMOS CASTELLANOS Ó GITANOS?

La respuesta á esta pregunta puede ser de dos maneras: si por castellano se entiende el de raza española, y por somos los niños y maestros de Ave-María, debemos responder que somos castellanos en la inmensa mayoría, y gitanos tan sólo en una pequeña porción. Hay entre nosotros alumnos y profesores de raza gitana, pero por excepción y por vía de ejemplo, pues la masa, la mayoría de nuestras escuelas es de castellanos.

Pero hay otra manera de ser castellano ó gitano, el modo de ser en pensamientos, palabras y obras, el tipo moral (ético) de las dos razas, y así entendido, cabe levantar la puntería y, mirando las cosas y personas desde nuestro nido y otero, comparar, no ya los gitanos con los castellanos de nuestras escuelas, sino la raza gitana con la raza española, tal como hoy las vemos y observamos.

El gitano nace obscuro, crece flaco, habita en polcigas, se mantiene del desecho, vive al azar, malgasta la vida, con frecuencia es débil y contrahecho, huesoso y delgado como un espárrago, harapiento y sucio como un pordiosero; no es trabajador, ni paciente, ni constante, ni dócil, ni formal, ni serio, ni grave, ni respetuoso, ni sumiso, ni obediente, ni pacífico, ni social, ni patriota, ni religioso; ni está educado, ni es bien hablado, ni intelectual, en el sentido de las ideas abstractas; pero sí discurre y es sagaz para la vida animal y de instinto y astuto para la mentira y engaño, que parecen en él congénitos. El gitano vive pobre, corrompido, menospreciado, sin religión práctica ni patria querida; busca en la vida fácil y aislada, no laboriosa y asociada; las aventuras, no las empresas; el azar y el hurto, no la industria y el trabajo constantes; vive de lo que pide, ó toma, ó engaña, no de lo que produce ni gana; sabe cantar, bailar, ser gracioso, jugador, pendenciero, zahurdero, bebedor, injurioso, maldiciente, y sobre todo engañador, con mil supercherías y embustes (gitaneas se llama esto en Andalucía) de todos cuantos con él tratan, sin reparar en poco ni en mucho, en buenos ni malos medios.

Vivir libres con la libertad de los gavilanes, he ahí el ideal, la tradición y la historia de la raza gitana. Por eso el gitano habitaba fuera de las ciudades, en los arrabales, en las cuevas, las chozas y el campo; toma por ocupación ó pretexto un oficio que no ate ni ligue la libertad de salir, de volar y emigra, como son los de tratante en bestias, esquilador, quinquillero, revendedor, cesterero, herrero, corredor y adivinador; el gitano aborrece la sujeción á par de muerte, es un insurrecto irreductible y á la desbandada contra toda ley, toda autoridad y toda disciplina. La libertad sin límites, sacrificios ni miramientos, esa es la aspiración que realiza siempre que puede y en todo cuanto puede.

¿Conocéis algún pueblo que se parezca á esta raza degenerada y perversa, si no en todo ni en muchos de sus miembros y en muchas de sus cosas? Si en algún país se vive al día (como los gitanos), se espera y confía en lo inesperado y fortuito, como la ictericia ó el quíen sabe (á lo que salga y caiga, del gitano); se oía todo lo que sea paciente, sistemático y laborioso y se va en pos de lo repentino, de lo improvisado, de lo que llaman la inspiración, y no suele ser sino el vagar de la imaginación, la ardorosa vehemencia de la pasión ó la fugaz impresión de los sentidos, esto es, la pereza, abandono, indolencia y haraganería, bajo mil formas y disfraces (pecado de la raza gitana); si abundan los débiles, contrahechos y escañados, los harapientos, sucios y pordioseros, los informales, ligeros y superficiales, que lo mismo se rien de su palabra que de su sombra (ni más ni menos que los gitanos); los ineducados y mal hablados, los maldicientes, juradores y blasfemos, los aduladores del que algo tiene y puede e irrespetuosos y desconsiderados para con quien no se defienden ni tiene; los rebeldes, indóciles y en constante guerra chica con sus vecinos ó con ciudadanos (á estilo gitano); los de sentimientos achicados, cabezas reducidas y hombrías anuladas; los feroces en las riñas domésticas y apáticos en las guerras nacionales; los que reducen la patria á

bien de sí y de su familia y compadres; los que de la religión sólo conservan algunas prácticas, que no se sabe si son restos de piedad ó de superstición; los que tienen por ideal único pasarlo bien sin trabajar, vivir de lo ganado y gastarlo alegremente, en vez de emprender, negociar y multiplicar el capital heredado; los que siendo pobres buscan el modo de pasar la vida con el menor gasto posible de ideas, voliciones y acciones, verbi gracia, con un destiñillo que se deba al favor, no á la oposición, y no dé mucho que hacer; los que, en suma, en el uso de la libertad, la blasfemia, la mentira é informalidad, y dejades individual ó social, imitan y se asemejan ó superan á los gitanos, serán *castellanos*?

Dejar que cada cual haga lo que le dé la gana (como el gitano á sus hijos) á esto se llama *libertad* de constitución y educación ó enseñanza; blasfemar, escandalizar y corromper libremente con hechos y dichos (*more gitano*), á esto se llaman *libertad de la palabra* y *tolerancia política*; sublevarse contra toda ley y autoridad ó despreciarlas y eludirlas por sistema (como hace el gitano), á esto se llaman *independencia*; constituirse á sí mismo en juez y verdugo, ó tomarse la justicia por su mano en las ofensas personales y reales, huyendo de la justicia tanto y más que de los criminales (como hacen los gitanos); vociferar ó murmurar contra los pillos que gobiernan y dejar que manejen unos tras otros vedimadores la cosa pública, sin tomarse el trabajo de molestarse en elegir ni esforzarse para que la aptitud y la honradez ocupen los puestos de honor y confianza, á esto llaman *lealtad*, honradez, patriotismo y hasta prosapia (no siendo otra cosa que dejades é individualismo gitano); improvisar cada año un gobierno y cada gobierno unas Cortes y cada Cortes y gobierno una situación política, económica y administrativa, con sus ejércitos de gobernantes, hacendistas, jueces, alcaldes, caciques, matones, concusores y estafadores impunes y oradores que todo lo defiendan y justifiquen, pretendiendo engañar al público para que tengan todo eso por serio y formal y grave, llamándolo *parlamentarismo* (ni más ni menos que el chalan gitano, que con decir *palabra de compadre*, *palabra de honor*, *palabra de caballero*, pretende ser creído de quienes siempre engañó; en suma, hacer y decir en grande lo que el gitano hace y dice en chico, ¿dejará de ser *gitano* con sólo apellidarlo *castellano formal y serio*, con decir que eso no es *gitanear*, sino marchar con el siglo, progresar con los tiempos, ser hombre de pró, etcétera, etc., cuando en realidad no son sino gitanerías en grande de los gitanos de punta?

Esto es muy triste y muy amargo, y aun lo es más el no reconocerlo para remediarlo; porque es indicio de que la raza de donde tales hombres salen, y en la cual tales hechos se realizan, es una raza caída y sin esperanza de regeneración ó remedio, como la mísera de los gitanos.

ANDRÉS MANJÓN.

Catedrático de la Universidad de Granada.

## El día de San Fernando en Guadalajara

### Llegada de los invitados

Amaneció un día espléndido, primaveral. Desde las primeras horas de la mañana, començáronse á animar las calles y plazas de la población. Cadetes y ordenanzas de la Academia de Ingenieros iban de un lado para otro, ultimando los preparativos para la celebración de los festejos proyectados en honor de San Fernando.

En el tren mixto de las nueve y media, llegaron á esta capital la oficialidad de las guarniciones de Alcalá y Vicálvaro, previamente invitadas, y multitud de familias de la vecina ciudad complutense y de la Corte, entre las que hallábanse no pocas bellísimas señoritas.

En dicho tren llegó también á esta población el redactor de nuestro colega *El Imparcial* Sr. Balcázar, comisionado por el mencionado periódico para reseñar las fiestas de San Fernando.

En la estación del ferro-carril aguardaban á los militares invitados los Jefes, Oficiales y Alumnos de Ingenieros.

Con los expedicionarios venía también una charanga, formada con las tres músicas militares que existen en Alcalá.

### La misa de campaña

En el amplio salón de la Concordia habíase improvisado un altar, con la imagen de San Fernando y todo el paseo aparecía adornado con banderas; gallardetes y ramaje, y á ambos lados del altar veíanse artísticos grupos formados con herramientas y objetos propios del Cuerpo de Ingenieros.

Ofició el Capellán de la Academia D. Alvaro García y durante la ceremonia ejecutó notables obras la banda militar antes citada.

Formaron á ambos lados del paseo los obreros de la Maestranza, sección de ordenanzas de la Academia y Compañía de Aerostación, y en el centro la oficialidad de Vicálvaro y Alcalá, Gobernador militar Sr. Eseriu, Coronel de la Academia Sr. Casamitjana y demás individuos del Cuerpo de Ingenieros.

A la ceremonia citada asistió también numeroso público.

### El banquete

El salón de dibujo de la Academia se dispuso convenientemente para la celebración del banquete servido por la casa Fornos y la presidencia fué ocupada por el Coronel de la Academia Sr. Casamitjana, teniendo á su derecha el Coronel de infantería Sr. Chacón y á su izquierda al de Artillería Sr. Rosales.

La charanga de cazadores interpretó durante el banquete las obras más notables de su repertorio.

El menú fué servido por el siguiente orden:

Hors-d'œuvres.  
Œufs brouillés aux tauffes  
Mayonaise de saumon.  
Filets de bœuf á la Parisienne.  
Jambon glacé á la gelée  
Chapons de Bayonne á la broche.  
Salade de saison.  
Regente.  
Bombe glacée.  
Dessert.  
Café et liqueurs.  
Vins.

Al destaparse el *champagne*, pronunciáronse entusiastas brindis, dando lectura el Comandante Sr. Bermúdez de Castro á un ingenioso cuento en verso, que fué aplaudidísimo.

## DIÁLOGO

—Pero sabes una cosa? que el día de San Fernando se dió aquí una becerrada con dos toreros muy bravos, que hubo también Don Tancredo, que fué cosa de mi agrado y que fueron matadores Manuel Molinello y Franco, é hicieron de presidentas las señoritas de Sancho, la de Ugarte y la de Whitte.

—Pues ni me había enterado. —Si me atiendes un momento te contaré á grandes rasgos lo que sucedió ese día que es digno de mencionarlo.

Llegó la hora señalada dió principio lo anunciado, saliendo los alguaciles en dos briosos caballos, luego después las cuadrillas con su capote en el brazo, llegando á la presidencia y muy cortés saludaron.

En este momento un joven de uno *Viejo* acompañado se nos presenta en la plaza todo vestido de blanco.

—Te agradecería mucho que hables en prosa ¡canastos! por que, mira, ya de verso estoy bastante cansado.

—Puesto que así me lo exiges procuraré hacerte caso.

Como te decía, salieron las cuadrillas; delante de éstas los Alguaciles, (los Sres. Dávila y Jiménez Millas) que demostraron ser unos buenos jinetas; después se presentó el Sr. Polanco que es un distinguido segundo teniente de Ingenieros que se llama Palanca, subiéndose en el pedestal muy tranquilo; se hizo la señal, saliendo el primer bicho que se llamaba *Lechuza*, de pelo colorado, bien criado, de muchas carnes y un animalito muy bravo; dió dos vueltas por el ruedo sin fijarse en la estatua apócrifa, una vez que vio á D. Tancredo, se dirigió á él en vertiginosa carrera y ya cerca de éste, quedó parada, casi oliéndole las pan torcillas, marchándose completamente convencido que aquello era de piedra. En este momento el Sr. Alzugaray le tiró un capotazo al bicho entreteniéndole, dando tiempo á que el Sr. Palanca descendiese del pedestal entre atronadores aplausos, en recompensa al valor, pues rayó en temerario; el auténtico tendrá tanta serenidad y la suerte le habrá resultado tan lucida; más lo creo imposible.

Una vez que el Comendador concluyó sus funciones, los improvisados toreros le capotearon bien; cambiando de tercio, salió el primer banderillero (Sr. Alzugaray) que entrando muy bien le puso un par que fué muy aplaudido, los Sres. Alberca y Falco cumplieron como buenos, suenan los clarines y sale el Sr. Franco que después de brindar por la presidencia, las niñas bonitas y que si no mataba la fiera le dieran dos puñaladas, se dirige al bicho dándole un buen pase ayudado de pecho, siguiendo otros varios dados con mucha valentía y sabiendo el muchacho lo que traía entre manos: una vez que consiguió que se cuadrara, le dió una estocada contraria de tanto atracarse, siguió muleteando y aprovechando le dió una segunda que resultó á un tiempo, dando fin del animal; ganándose una ovación el matador y una petaca de plata regalo de su presidenta la bellísima Srta. Whitte el regalo era lo mismo que el que recibió D. Tancredo de la señorita Ugarte.

Arrastrado por las mulillas el primer bicho, se dió suelta al segundo, que se llamaba *Mari-rosa*, de pelo negro, zaino y más grande que la anterior, salió con muchos pies, parándose en un recorte que le dió con mucha frescura el Sr. Pedret; lo banderillaron dicho señor y sus compañeros Gómez Acebo y Tejero, siendo digno de mencionarse el par que puso el primero; entró superiormente resultando un par de verdadero castigo, que se le aplaudió mucho menos de lo que merecía.

Entra en funciones el segundo espada señor Molinello, cumple con la presidencia y

Salé mi amigo Manolo con más gracia y más garbo, más salero y más valor que el mismísimo *Machaco*. Toreó al astado bruto fresco, sereno, parado, dándole un pase en redondo, dos altos y tres cambiados y cuando ya se fijó que el bicho estaba cuadrado le propinó una estocada ¡superior! hasta la mano cayéndose el bicho al suelo como herido por el rayo, ganándose una ovación y al mismo tiempo un regalo que le hizo su presidenta la señorita de Sancho.

—Pues no sabes lo que siento no haber visto todo esto que me acabas de contar, porque sin duda ha debido de ser una cosa de primera.

—Superior, como quizá no vuelva á verse

en Guadalajara, asegurándote que se me ha quedado tan grabado el día de San Fernando que no lo olvidaré jamás.

En resumen: la plaza un lleno, presentando ésta un aspecto encantador, pues allí no se veía nada más que mujeres hermosas, luciendo la clásica mantilla blanca, no atreviéndome á citar las señoritas que presenciaron tan agradable fiesta por el temor de incurrir en alguna omisión, que sentiría en el alma; pero lo que sí diré sin caer en error, es que allí se encontraba lo más selecto de la sociedad Caracense y muchas simpáticas y no menos distinguidas señoritas de Alcalá, Madrid, Azuqueca y de otros pueblos limitrofes.

La tarde resultó muy divertida y agradable ¡lástima que esta clase de espectáculos no se repitan con más frecuencia!

Las presidentas estaban muy lindas, ataviadas con riquísimos trajes, color azul la señorita Whitte, heliotropo la Srta. de Sancho y blanco crema la Srta. María Ugarte, contribuyendo las tres con su belleza y donaire á dar mayor realce á la fiesta.

Termino mandando un aplauso al Director de la charanga y demás músicos, pues han demostrado ser unos maestros, á la par que incansables; dando así mismo la enborabuena á los organizadores de la fiesta, que ya pueden estar satisfechos por el brillante resultado obtenido.

TRANQUILLITA.

## EL BAILE

POR TELEFONO

10-15 noche.

Acabo de llegar. La plaza de la Academia se halla cuajada de curiosos que se agolpan á la puerta pasando revista á cuantos invitados concurren al gran festival.

Los caballeros alumnos que forman la comisión encargada de recibir al sexo bello, son los primeros en hacer los honores de la casa obsequiando á las damas con lindos *bouquets*. La escalera principal se halla decorada con trofeos propios del arma, y cubierta de flores y plantas.

En la meseta principal el coronel Casatmijana y varios profesores reciben á los invitados.

El gran salón de retratos ofrece un aspecto deslumbrador.

Reina la mayor animación y á los acordes de la banda militar oculta en el saloncillo por flores y ramaje, el elemento joven no cesa de valsar.

11-30

Comienza un rigodón que pude presenciar con cierta holgura, gracias á la amabilidad de una dama distinguidísima que me indica un puesto vacante donde establezco mis reales.

Entonces comprendo lo difícil de la labor impuesta.

¡Soberbio concurso de belleza!

## EL LUNCH

2-30 madrugada.

Circulan rumores de algo anómalo y extraordinario. Los señores mayores del brazo de sus damas, salen precipitadamente del salón y en pos de ellos corre la gente joven.

Me han dicho que se trata de tomar una trinchera y corro á unirme á la vanguardia. Seguiré telefoneando los accidentes de la lucha.

2-45

### Empieza la pelea

El campo de batalla es la sala de dibujo. El capitán Borlado como jefe del ejército enemigo defiende un reduto.

Nuestro asombro no tiene límites, al ver que se halla armado de todas armas y pertrechos.

Tras un breve tiroteo de frases galantes con las damas, nuestro distinguido enemigo al frente de un ejército numeroso da la orden de disparar la artillería gruesa.

Entramos en lo más rudo de la pelea. Los proyectiles hacen terribles estragos. Son de la Mallorquina.

Con rapidez vertiginosa llueven sobre nosotros, lonchas de jamón y pabo trufado, emparedados y medias noches.

De vez en cuando un dulce y una pasta remojada con rico jerezano.

En el fragor de la pelea el cansancio de muchos y la sed de otros obliga á pedir agua.

Nueva lluvia de proyectiles en forma de riquísimos quesitos helados y copas de jerez cae sobre nosotros y calma la amargura de los sedientos.

3-25

### Traición

Se acaba de cometer una traición horrible.

Los capitanes Giménez y Díaz Domenech y todos los alumnos que del lado nuestro estaban, dando pruebas de un arrojo temerario, se acercan al reduto, arrebatando las municiones y tras breve conferencia con el enemigo, las lanzan sobre nosotros con verdadero ensañamiento.

Nuestras fuerzas van disminuyendo. La mesada se reduce por momentos.

Entra el pánico en las filas convencidos de que la lucha con la comisión del banquete es del todo inútil.

La retirada se hace con orden y en dirección al salón de baile.

El capitán Borlado impasible.

Después de largar á miles emparedados y todo género de metralla ve gozoso huir al enemigo sin que en su repleta Santa Bárbara, se advierta reducción alguna.

Los doctores Herrando y Muro, se acercan sorprendidos á mí.

No hemos visto, me dicen, heridas en campaña como las que aquí se producen.

Los muertos y heridos son de vala explosiva y no hay medio de extraerlas porque se alojan todas en el estómago.

Casatmijana y Ugarte, han presenciado toda la pelea dando siempre la misma orden. Que no falten proyectiles, decían.

—Que abran el repuesto.

—No es preciso, mi coronel, dijo Borlado. Y los pocos que aún quedamos salimos convencidos que toda lucha era imposible.

Los del reduto y todos los del patronato de San Fernando acaban de ganar la cruz de idem en el pleito de cortesía y fineza que con nosotros entablaron:

4-30.

### La concurrencia

Imposible recordar todos los nombres de las numerosas personas que vimos en los salones de la Academia.

Allí tenía lucida representación todo cuanto de distinguido existe en Guadalajara.

Luciendo elegantes tocados vimos á las señoritas y señoritas de García Otermín, Valles, Vara de Rey, Guitian, Vargas, Sabio, Rodero, Cuesta, Vallespín, Hernández Crame, Campos, Solano, Melguizo, Bartolomé, Sancho, Aguilera, Campaña, Ugarte, Casamitjana, Vives, Caravantes, Civeira, Whitte, Lasala, Pérez Roldán, Moreno, Borlado, Fernández Mulero, Conde, Sigüenza, Catalá, Saez, Alfensa, Quiñones, Bruyel, Maya, García Rodríguez, Muñoz, Junquito, Arribas, Gimeno, Sánchez Ruiz, Delgado, Ezquerro, Elices, Berdonces, Bengoa, Díaz Domenech, Arellano, Gómez Patiño, Sánchez Sandino y muchas más que es imposible recordar.

5-10.

### La despedida

Acaba de aparecer el rubicundo *Fabo* y no sin protestas de la gente joven, se acata y cumple la orden de los más graves, comenzando el desfile general.

Todos salimos altamente complacidos y pidiendo á Dios que por excepción el Santo Patrono tenga cuando menos dos fiestas en el año.

Terminado el baile, se sirvió el desayuno á los Jefes y Oficiales de las guarniciones de Alcalá y Vicálvaro y en coches dispuestos al efecto, bajaron á la estación, acompañados del Coronel, Teniente Coronel, representación del Profesorado, Globos y Maestranza, y gran número de alumnos de la Academia, haciendo una despedida afectuosísima á los expedicionarios, que reiteraron una vez más su gratitud y reconocimiento por las pruebas de afecto y distinción que habían recibido de los Ingenieros militares.

Por nuestra parte, les testimoniamos también nuestra gratitud, por las deferencias y atenciones que nos dispensaron, á la par que les enviamos el más afectuoso parabién por la brillante organización de los festejos en honor de su patrono San Fernando.

ALAMÍN.

## ECOS CONCEJILES

### Hecho plausible.

Tenemos entendido que nuestros Tenientes Alcaldes que tanto miran por el bien del pueblo, enterados de las continuas quejas que se formulan respecto á la mala cantidad y calidad en la venta de las materias de primera necesidad, piensan obrando todos de acuerdo, girar una visita de inspección á los establecimientos en que aquellas se expenden, tales como carnicerías, tabernas, lecherías, panaderías etc. etc., castigando con todo rigor la falta á las Ordenanzas municipales que comprueben existan en dichos establecimientos.

Si el hecho se ejecuta y no queda en pura palabrería, felicitamos de todas veras á dichos señores, pues esa es la manera de que vean sus administrados que no defraudan las esperanzas que en ellos cifran al elegirlos para dichos cargos, quedándose al mismo tiempo la satisfacción del cumplimiento de los deberes que impone el cargo.

Se han concedido disfrutes temporales de agua potable á D. Rogelio Ortega, para la casa de baños establecida en la plazuela de la Antigua, á la Sociedad Casino de esta ciudad para el jardín del edificio que ocupa, y á D.<sup>a</sup> Manuela Durá, vinda de Sierra, para una era de pan trillar.

En la sesión celebrada el miércoles último por el Ayuntamiento de esta capital, acordó conceder al Alcalde D. Lorenzo Vicenti dos meses de licencia temporal para que pueda ausentarse de la población á asuntos de su particular interés.

Por el Ayuntamiento de esta capital han sido aprobadas las cuentas del Pósito correspondientes á los ejercicios de 1893 á 94, al de 1898 á 1899 ambos inclusive.

En la Secretaría municipal se hallan expuestas al público por término de un mes, las cuentas de ordenación y caudales del Pósito de esta ciudad, correspondientes al pasado año de 1900.

## INSTRUCCIÓN PÚBLICA

En virtud de concurso han sido nombradas Maestras en propiedad de Alfamen (Zaragoza), y Lucena de Jalón D.<sup>a</sup> Antonia Sancha Recuerdo y D.<sup>a</sup> Josefa Ortega Utrilla, que desempeñaban en esta provincia las Escuelas de Yela y Trijueque respectivamente.

El día 30 de los corrientes cobró de la Delegación de esta provincia, el habilitado de los Maestros del partido de Molina D. Juan Manuel Sanz, los haberes correspondientes al primer trimestre.

Uno de estos días cobrará también de dicha dependencia el, habilitado del partido de Sigüenza.

Ha concursado la vacante de Inspector de primera enseñanza de Barcelona, el de esta provincia, D. Federico López Amo.

Por renuncia de la señorita Freixa, á la plaza de profesora de la Escuela Normal de maestras de esta población, ha sido nombrada en propiedad, por oposición, la señora doña Carmen Burgos.

En los exámenes verificados en el Instituto provincial, en estos últimos días han obtenido la nota de Sobresaliente en la asignatura de Preceptiva literaria los alumnos D. Pablo Pérez Plaza, D. Francisco Lucas y Justel y don Emilio Romero y Maldonado, y en la de Psicología, Lógica y Filosofía moral, D. Francisco Barberán y D. Santiago Sanz y Mazmela.

Reciban nuestra enhorabuena.

## INFORMACIÓN

Por causas ajenas á nuestra voluntad, dejó de publicarse este número en el día de ayer que le correspondía.

La esposa de nuestro estimado amigo el Diputado provincial D. Carlos García Montessoro, dió á luz el miércoles una hermosa niña.

Nuestra sincera enhorabuena.

Nuestro querido amigo D. Eduardo Moreno, se halla enfermo de bastante gravedad.

Hacemos fervientes votos por su pronta mejoría.

El vecino de Trijueque Felipe Huetos, que como saben nuestros lectores, fué herido por una chispa eléctrica el 28 del actual, falleció al día siguiente á consecuencia de las heridas recibidas.

### Desde Alcalá

(De nuestro corresponsal.)

Se encuentra vacante la Administración de loterías de esta ciudad por fallecimiento de don José Ostalet.

Por encontrarse en estado de ruina, se ha derribado una galería en la Cárcel del partido. Parece existe algún proyecto de importancia referente á la construcción de nueva cárcel.

Según el resultado de la Junta de Eserutinio, fué proclamado Diputado el Marqués de Ibarra, gamacista formulando el Sr. Núñez Samper, 43 protestas.—HACHE.—Mayo 30.

Procedente de Melilla y provincias Andaluzas y de paso para Valladolid, se encuentra en ésta, los laureados ilusionistas Conde de Tarley y Blanco Bonetti, se prepara gran velada en el Círculo de Contribuyentes y hay gran desec por ver sus trabajos. Es probable vengan á Guadalajara.

Ha sido concedido el retiro para Madrid al Capitán de Ingenieros D. José Pardo y Díez, que servía en la Comisión liquidadora del batallón de Telégrafos de Cuba.

Ha sido concedida la pensión de 1.125 pesetas anuales á D.<sup>a</sup> Ramona Ruiz Ibarreta, viuda del Comandante D. Cristóbal Valcárcel, la cual cobrará sus haberes en esta Delegación de Hacienda á partir desde el 22 de Febrero del presente año.

Hoy ha salido para la dehesa de Cobos (Madrid) nuestro amigo Gregorio Medrano, con el fin de elegir y traerse el ganado bravo necesario para la novillada que se ha de dar en esta plaza, aprovechando la festividad del Corpus.

Dicho ganado que llegará á San Martín el día 4 de los corrientes, pertenece á la vacada del Marqués del Pozo.

En esta población ha dejado de existir, una preciosa niña de cinco años, hija de la estimable señora D.<sup>a</sup> Rosario Saenz de Tejada, viuda de Sánchez León.

También en el pueblo de Iriépal ha fallecido un joven, sobrino de nuestro convecino don Hilario Suárez.

A la familia de los finados, enviamos nuestro pésame sentido.

En vista de la instancia promovida por el Presidente de la Sociedad Nacional de avicultores españoles, en súplica de que concurran las palomas militares á una exposición internacional y colombófila que la referida Sociedad debe celebrar en Madrid en Mayo de 1902, se ha dispuesto que el ramo de Guerra concurra á la exposición de referencia, representado por los comandantes de Ingenieros D. Pedro Vives, jefe de la compañía de aerostación y D. Lorenzo de la Tejera, con destino en el Ministerio de la Guerra y como delegado suyo.

Ha sido concedido el retiro para Alcoer, con 75 pesetas mensuales al Sargento de la Guardia civil de esta comandancia, D. Eduardo Rojo, González, cuyos haberes cobrará de esta Delegación de Hacienda.

Se asegura que terminado el período electoral serán ascendidos dos altos funcionarios del orden civil y judicial y que éste último ocu-

pará la vacante que deja otra digna autoridad á quien se traslada á Madrid.

Celebrando los merecidos ascensos, lamentamos al propio tiempo la partida que aquéllos traen como consecuencia para dos personas que han sabido conquistarse por su ilustración y rectitud la consideración y el respeto general.

A su instancia le ha sido concedido el retiro al capitán de Ingenieros D. José Pardo y Díez.

### Fábrica de hielo

El conocido industrial D. Pío Garrido piensa implantar en esta población una mejora reclamada hace muchos años por la opinión.

Trátase de la instalación de una máquina para la producción, en cualquier época del año, de hielo artificial, muy necesario á veces, pues aparte de lo cómodo que en el próximo verano habrá de resultar poder tomar toda clase de líquidos con hielo, en casos en que este es de verdadera necesidad, tal como en enfermedades, se podrá adquirir con gran facilidad sin recurrir á Madrid, puesto que la máquina que el referido Sr. Garrido piensa adquirir, produce 50 kilos de hielo por hora.

Entretanto D. Pío Garrido ha otorgado un contrato con la importante casa de Malou para la adquisición y venta de hielo en Guadalajara, lo cual ya viene efectuando.

### Seguros de accidentes del trabajo

La sección de reformas sociales del ministerio de la Gobernación ha facilitado el siguiente resumen de las operaciones realizadas en el año 1900 por las Sociedades legalmente constituidas en España para el seguro de accidentes del trabajo.

Sociedades aceptadas por orden cronológico; Banco Vitalicio, Vasco, Navarra, Caja de Previsión, Esperanza, Assicuratrice, Preservatrice, Zurich y Fonciere.

Número de obreros asegurados: 114.868.  
Jornales anuales declarados: 84.842.630'59 pesetas.

## Sucesos

### Caída grave

En la tarde que celebraron la becerrada de los Alumnos de Ingenieros y al salir de la plaza de toros, tuvo la desgracia de caerse desde el tendido, yendo á chocar con la contra-barra el obrero Benito Flores López, habitante en la calle de Budiereca, núm. 50, el cual se produjo lesiones de tal consideración que si en el momento no pudieron apreciarse la gravedad de ellas, más tarde fué reconocido por el médico forense Sr. Méndez y pudo observarse que el infeliz obrero sufría un derrame interior, por lo que, según nuestras noticias, se halla de bastante gravedad.

### Robo escandaloso

En el mismo centro de la población, en la calle Mayor alta número 15, fué robada en la noche del 30 del próximo pasado la carnicería de Antonio Sánchez, llevándose 25 pesetas en metálico que en el cajón existían teniendo necesidad los caeos para penetrar en el establecimiento, de abrir la puerta que dá á la calle con llave ganzúa.

No se tiene conocimiento hasta ahora de quienes puedan ser los autores de hecho tan inaudito, pues hasta los encargados del orden para poner la denuncia, tuvieron que informarse del mismo dueño de la Carnecería. Huelgan comentarios.  
¿Y la policía?

## TRIBUNALES

### Señalamientos

**Día 3.**—Atienza, contra Rufino Hijes, por hurto; ponente Sr. Luceño, defensor Sr. Rentería, procurador Sr. Esteban.

El mismo día.—Pastrana, contra Agustín Crespo y otro, por hurto; ponente Sr. Menendez, defensor Sr. Rentería, procurador señor Ayuso.

El mismo día.—Sacedón, contra Vicente Alocen, por disparo; ponente Sr. Luceño, defensor Sr. Aragón, procurador Sr. Valles.

**Día 4.**—Atienza, contra Severo Puebla Benito y otro, por robo; ponente Sr. Menendez, defensor Sr. Solano, procurador Sr. Ayuso, por jurados.

**Día 5.**—Atienza, contra Felipe Catalina, por violación; ponente Sr. Luceño, defensor señor Molero, procurador Sr. Valles, por jurados.

### VIDA POLÍTICA

La candidatura acordada con carácter de definitiva para senadores es la siguiente:

D. Bruno Pascual Rullopez.  
D. José Fernando González.  
D. Juan Ranero.

Con la elección de Senadores, la política provincial ha recobrado animación.

Por calles y plazas no se ven más que compromisos, gente toda de lo más principal, que vienen á depositar en la urna el voto de sus convecinos.

No han faltado cabal'deos, conferencias, visitas, ruegos y súplicas para imponer á los electores, una candidatura archi-ministerial, pero por fortuna todos los intentos se han malogrado.

En ella figuran elementos de valía y para su formación no ha influido de modo directo el ideal político sino consideraciones de otro or-

den, quedando relegada la política á lugar muy secundario.

Los grandes prestigios de D. José Fernando González á quien la opinión señala como uno de nuestros Catones de la política y el profundo entusiasmo que por la provincia siente el Sr. Ruiz López, hijo de la misma y persona de gran cultura, bastarían por sí solo para dar relieve á la candidatura propuesta.

Y si á esto se añade la esperanza fundada en los alientos de la gente nueva, representada por el Sr. Ranero, habremos de reconocer que por esta vez, la elección responderá á los deseos y aspiraciones de todos.

Por los telegramas de nuestro corresponsal en Madrid, verán nuestros lectores confirmados los rumores de la gran marejada política que los abusos del poder en las últimas elecciones de diputados, traen consigo.

El proyecto del Ministro de Hacienda, de gravar con un impuesto la deuda exterior será el pretexto para el rompimiento y en el primer consejo que se celebre, saldrán á la superficie las discrepancias entre los unos y otros, cuyos intentos aparecen hoy contenidos, por las circunstancias de encontrarnos en período electoral.

El paso del Sr. Moret al Ministerio de Estado lo veríamos con profunda amargura.

En la actualidad, se trabaja sin descanso en aquella casa hasta dar cima al tratado de comercio con la República Argentina.

Todos saben el interés supremo que tiene para la Nación fomentar y adivinar toda relación comercial con las Repúblicas americanas y muy especialmente con la Argentina de quien hemos recibido no hace muchos días tan claras pruebas de afecto.

Díese que no han sido pocos en hacer ofrecimientos con relación á los productos que allí hemos de exportar, pero como quiera que alguna compensación hay que darles, y ellos sólo tienen interés en que se favorezca la importación de los trigos de su país, de aquí el grave peligro que corremos pues muy bien pudiera suceder, se exagerarán las excelencias de sus ofrecimientos, cubriendo con ello la aplicación práctica de un precepto libre-cambista.

Podemos asegurar con toda certeza que el candidato indiscutible por el distrito de Molina en las próximas elecciones de Diputados provinciales, es nuestro particular amigo D. Nicolás Cuesta designado por D. Calixto Rodríguez, de acuerdo con sus amigos del distrito.

Con motivo de la elección de Senadores hemos tenido el gusto de saludar á nuestros respetados amigos Sres. Rrodríguez (D. Calixto), Rullopez, Novella, Brocas y Ranero.

En un principio se dijo que figuraba en la candidatura de senadores el Sr. Fernández Heredia, pero á la hora de escribir estas líneas podemos asegurar que ha retirado su candidatura.

## Nota Cómica

¿De Las Voladoras, qué?

De las voladoras, nada; y aunque según las señales eran palomas muy blancas, por lo visto no quisieron exhibir aquí sus alas ni pechugas, entre flores, luces, músicas y gasas, y soltando algunas plumas en la calle Mayor baja, tomaron rumbo contrario el martes de esta semana y á otro palomar se fueron, dejando á Guadalajara con un palmo de narices aunque ninguna era chata, y á más de algún tirador con deseo de cazarlas.

Un señor de Barrachina el jueves aquí vendrá, por cuenta, según me dicen, de una sin-razón social... (y la llamo sin-razón, porque es una sociedad, que se propone tan sólo el que honre nuestra ciudad nada menos que el discípulo del Hombre del Pedestal.)

Según reza en los carteles, viene dispuesto á eclipsar las glorias de su maestro; y digo: ¿De qué será maestro Tancredo López? ¿Qué le ha podido enseñar al señor de Barrachina? ¿A subir á un pedestal de medio metro de altura? Hay quien sube mucho más sin que reciba lecciones de nadie. ¿A no respirar? Eso lo sabe cualquiera, sin tener necesidad de que don Tancredo López se lo enseñe. Con cerrar la boca, pues... ya no hay hipo. ¡Dios mío! ¿De qué será maestro el señor Tancredo? Vamos, sí, enseña á aguantar á pié firme, la embestida

del cornúpeto animal.

Por eso en cuanto lo supo antes de ayer don Germán, aunque aborrece los cuernos, á la plaza el jueves va tan sólo por el capricho de ver si aprende á aguantar á su suegra, que hace un año que se le ha subido ya á las barbas, y no quiere hacer una atrocidad.

¿Y por qué no hace otra cosa con su suegra don Germán? Llevarla esa tarde al ruedo... y que haga de pedestal. Por supuesto, que lecciones las ha podido tomar el señor de Barrachina si ayer viene por acá, y en la plaza va á Palanca subido en el pedestal, con la altivez y el valor, frescura y serenidad del mismo Tancredo López, por no decir que con más.

Pero, en fin, yo le deseo, ya que aquí viene á probar su valor, que en esa tarde se porte como un *barbían*, no digan que Barrachina... ni es *barra china*, ni es *ná*.

ALONSO MARÍN.

## ÚLTIMA HORA

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

### Crisis probable

Madrid —31-8'30 noche.

Acentúanse los rumores sobre graves discrepancias entre los Ministros, surjidas como consecuencia de los presupuestos parciales y la necesidad de hacer economías, las que serán causa de una crisis que probablemente se planteará pronto.

Sagasta, según se asegura en los círculos políticos, pone todo su cuidado en zanjar las diferencias á fin de evitar la crisis y que esta no se plantee hasta después de discutido el mensaje.

### Cambio de Ministerio

Al resolverse la crisis, se dá casi como seguro que el Conde de Romanones cambiará del Ministerio de Agricultura al de Gobernación y que Moret irá al de Estado.

### Candidatos á senadores

El Gobierno presenta en la mayor parte de las provincias candidatura cerrada para Senadores, dando lugar esto á que en algunas de ellas la lucha sea muy enconada.

### Impuesto al exterior

El ministro de Hacienda llevará al primer consejo de la semana próxima el proyecto de ley, gravando con un impuesto los intereses de la deuda exterior.—Ese.

## REGISTRO CIVIL

Desde el día 28 al 31 del mes de Mayo se han inscrito las siguientes:

### DEFUNCIONES

Visitación Lamas Laselle, domiciliada en Budiereca, 19, de once meses, á consecuencia de sarampión. Antonia Lambardo Arispón, domiciliada en Montemar, 1, de seis años, á consecuencia de pulmonía infecciosa.

### NACIMIENTOS

María Dombritz Giménez, Jaudenes, 33; María de la Soledad Justa Germana García y Gamboa, González Hierro, 14; Rosa Huetos San Esteban, Jaudenes, 84; María Restituta Mengual y Ramos, Fuerte de San Francisco

Comercio de quincealla, mercería, bisutería Y GUANTES

DE

MODESTA Y AMPARO RÍOFRIO

SUCESORAS DE D. LORENZO VICENTI

Se vende toda clase de artículos de quincealla, mercería y bisutería.

Plaza Mayor, 18.—Guadalajara.

GUADALAJARA; 1901.—IMPRESA DE CORCHA

SUSCRIPCIONES  
 ———  
 Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.  
 ———  
 PAGOS ADELANTADOS  
 ———  
 Número suelto 10 cénts.

# La Región

PERIÓDICO BISEMANAL  
 Se publica los martes y viernes  
 ———  
 DIRECTOR  
**José María Solano**  
 ———  
 ADMINISTRADOR  
**Hilario Sopena**  
 ———  
 OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO  
 Telegramas: REGIÓN

## TARIFA DE ANUNCIOS

### EN CUARTA PLANA

ANUNCIOS 5 CENTIMOS DE PESETA } EL CENTIMETRO CUADRADO.  
 ESQUELAS DE DEFUNCION 10 ID. ID. }

### EN TERCERA PLANA

ANUNCIOS 10 CENTIMOS DE PESETA } EL CENTIMETRO CUADRADO.  
 ESQUELAS DE DEFUNCION 15 ID. ID. }  
 COMUNICADOS 50 ID. ID. LINEA.  
 RECLAMOS PRECIOS CONVENCIONALES.

Todos los inteligentes piden siempre los  
**VINOS DE JEREZ**  
 Y COGNAC FINE CHAMPAGNE  
 DE LA ACREDITADA MARCA  
**PEDRO DOMEQ**  
*Jerez de la Frontera*  
 LOS PEDIDOS DIRECTOS A LA CASA

Establecimientos donde se expenden los Cognacs DOMEQ: Casino, Fonda de la Estación, Confitería La Madrileña y Ultramarinos de Pedro Sánchez, Francisco Fernández y Hermenegildo Cuesta.  
 Para notas de precios y demás detalles, diríjase a su Representante en esta provincia: EL HERALDO, Mayor Alta, 37.—GUADALAJARA.

**PIANOS** de alquiler y afinaciones. BARDALES, NÚM 11.

**SE COLOCAN CAPITALES** únicamente en asuntos de verdadera garantía, á conciencia, y obteniéndose segura una buena renta. P. Fernández, Infantas, 32, en tresuelo derecha. De 10 á 1. —P—

**SE COMPRAN** caballos de desecho é inútiles para el trabajo. Razón: Amparo, 7, Guadalajara. —AV—

**IMPRENTA, LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE SATURIO RAMÍREZ GARCÍA**

En este nuevo establecimiento se hacen impresos de todas clases, y se expende papel, libros, incluso los de que es autor el Sr. Ramírez y el gran mapa de la provincia, objetos de escritorio, dibujo y menaje para escuelas, oficinas, etc., bien y económicamente, y otros muchos artículos.

MAYOR BAJA, 21, (Plazuela de San Andrés) —P—

## AMADEO CROS BARCELONA

*Casa fundada en el año 1810*

FABRICA EN BADALONA

DE

PRODUCTOS QUIMICOS  
 para la Industria y Agricultura

Acidos, Nitratos, Pirolíñitos, Acetatos, Minios,  
 Alcohol Methílico, Preparados  
 de estaño, Sulfatos, Superfosfatos, etc., etc.

### MATERIAS PRIMERAS PARA ABONOS

Carbonato de Potasa.	Fosfato de cal (hueso).
Cloruro " "	Id. id. (mineral).
Sulfato " "	Fosfatos precipitados.
Nitrato " "	Superfosfatos de cal de todas graduaciones.
" " Sosa.	Kainita.
Sulfato " "	Sulfato de cobre.
" " Hierro.	Escorias Thomas
" " Magnesia.	
" " Amoniaco.	

Representante en Guadalajara  
**D. RAFAEL PAJARES**

GRAN ALMACÉN AL DETALL  
 DE  
**VICENTE MADRIGAL JUSTEL**  
 Mayor Alta, 1, esquina á la Plaza Mayor

La tienda nueva como la denominan millares de alcarreñas, es la que más vende y más barato. Su acreditado dueño se sirve de los grandes centros fabriles, por lo que compete en precios con los mayores almacenes de la Corte. Única que en artículos de alta fantasía presenta un variado y extensísimo surtido en novedades, para señoras y caballeros.

VISITAR SUS ESCAPARATES  
 Mayor Alta, 1, esquina á la Plaza Mayor  
 GUADALAJARA

CALZADO DE BARCELONA  
 PAQUETERÍA Y QUINCALLA  
 DE  
 ANTONIO SAN BERNARDINO

Plaza de González Hierro, (antes San Gil)  
 FRENTE A LA IGLESIA

Novedades para todas las temporadas. Encargos á la medida. Medias, calcetines, algodones, agujas de todas clases, hilos, crochet, sedas, torzales, carretes, é infinidad de artículos que abraza este ramo.

NO EQUIVOCARSE  
 Plaza, de González Hierro (antes San Gil), núm. 2  
 Guadalajara

FÁBRICA DE PAN DE DIGES  
 45, JAUDENES, 45

Única casa en su clase, en esta capital, que fabrica su pan con amasadora mecánica. Venta de pan francés, caudal y del país. Leche pura de vacas á 0 25 pesetas el medio litro.